

Vom Nutzen der Leitwahrung Die Wahrungspolitik des Naziregimes

Entgegen aller immer wieder kolportierter Vorstellungen funktionierte die Naziokonomie nicht im Wesentlichen daruber, dass sie Autobahnen baute und Nachfrage schuf. Diese und ahnliche Manahmen spielten eine Rolle, konnten eine stabilisierende Wirkung aber nur entfalten, weil es in der Bevolkerung Vertrauen in das so verdiente Geld gab. Tatsachlich war die Reichsmark nicht, wie damals ublich, durch Gold oder Silber gedeckt und deshalb auch im internationalen Kontext nicht umtauschbar.

Dennoch war auch Nazideutschland auf Waren- und Geldgeschafte mit dem Ausland angewiesen. Die mussten in Devisen oder in Gold abgewickelt werden, soweit sie nicht unmittelbarer Warentausch waren. Auch die Aufrechterhaltung des Vertrauens der deutschen Bevolkerung in ihre Wahrung erforderte eine gewisse Mindestdeckung. Deshalb war die Reichsbank chronisch knapp an Mitteln.

Die nationalsozialistischen Kriegsplaner interessierte das nicht sonderlich. Sie betrieben eine Politik der allgemeinen Produktionssteigerung ohne Rucksicht auf finanzpolitische Zwange. Dafur wurden sich, so die Uberzeugung, spater Losungen finden. Und genau das geschah gleich mehrfach. Die Arisierungen und die kurz nacheinander erfolgenden Diebstahle der Staatskassen von Osterreich, Bohmen und Mahren und Polen sowie die Enteignung mancher Privatbanken in der eroberten Gebieten Osteuropas losten das Deckungsproblem nur kurzfristig, zumal die erbeuteten Summen immer kleiner, der Bedarf aber kriegsbedingt immer groer wurden.

Also holte die Reichsbank zum Befreiungsschlag aus und verkundete im Juli 1940, dass die Reichsmark ab sofort als Leitwahrung des europaischen Groraums fungieren werde. Sie wurde nicht mehr vom internationalen Goldstandard reguliert, sondern durch das Machtpotenzial des Deutschen Reiches garantiert. Sie wurde den europaischen Landern langfristig stabile Wechselkurse bieten und damit die Einrichtung einer zentralen Handels- und Verrechnungsstelle ermoglichen. Daraus werde eine immense Ausweitung von Handel und Kredit folgen und so „dem Deutschen Reich ein Maximum an wirtschaftlicher Sicherheit und dem deutschen Volke ein Maximum an Guterverbrauch zur Erhohung der Volkswohlfahrt“ bescheren.

Im Klartext hie das, dass der gesamte europaische Exporthandel in RM abgerechnet und zu von Berlin festgesetzten fiktiven Preisen bewertet werden sollte. Der richtige Kern des Gedankens war, dass wirtschaftliche Ungleichgewichte in einer stark exportorientierten Wirtschaft nicht mehr von einzelnen Landern, sondern nur noch international beherrschbar waren. John Maynard Keynes und andere griffen die Idee auf und konzipierten mit dem Wahrungssystem von Bretton Woods etwas ganz ahnliches.

Die VerfasserInnen des Grundgesetzes schrieben deshalb die Unabhangigkeit der Bundesbank von politischen Eingriffen fest. Dass die damit zum Garanten neoliberaler Ideologie werden wurde, lag so wenig in ihrer Absicht, wie Keynes gewollt hatte, dass Weltbank und IWF vor allem die Vorrangstellung des Dollars sichern sollten.

Aus: ila Nr. 301 (Dezember 2006)